

## BAB IV

### AKULTURASI BUDAYA ISLAM DENGAN BUDAYA LOKAL DALAM UPACARA TEGAL DESO

#### A. Akulturasi Budaya Islam Dengan Budaya Lokal Pada Upacara Tegal Deso

Menurut Koentjaraningrat, budaya merupakan keseluruhan sistem gagasan, tindakan, dan hasil karya manusia dalam kehidupan bermasyarakat, yang dijadikan milik manusia.<sup>34</sup>

Sedangkan Budaya Islam sendiri mempunyai arti keseluruhan sistem gagasan dan aktifitas umat Islam yang sudah dijadikan milik umat Islam itu sendiri dan diyakini sebagai Islam oleh masyarakat pendukungnya.

Akulturasi adalah proses sosial yang timbul bila suatu kelompok manusia dengan kebudayaan tertentu dihadapkan dengan unsur- unsur dari suatu kebudayaan asing , yang lambat laun kebudayaan asing tersebut dapat diterima dan diolah ke dalam kebudayaan sendiri tanpa menyebabkan luntarnya kepribadian kebudayaan lama/ kebudayaan asli daerah.<sup>35</sup>

Berbicara mengenai akulturasi, ada beberapa permasalahan yang harus dibahas di dalamnya, diantaranya yaitu:

---

<sup>34</sup> Koentjaraningrat, *Pengantar Ilmu Antropologi.....*, 180.

<sup>35</sup> Ibid, 248.





upacara *Tegal Deso*, terdapat pada diri para pelaku yang memegang teguh ajaran Islam, dan melaksanakan tata cara pelaksanaan upacara *Tegal Deso* sesuai dengan ajaran Islam yang mereka yakini. Sedangkan Nilai akhlaq dapat mempengaruhi perilaku para peserta upacara *Tegal Deso* dalam bersosialisasi sesuai dengan tuntunan agama Islam.

*Kedua*, Kebudayaan Islam jika dilihat sebagai sistem sosial ( *Social System*), merupakan wujud dari serangkaian aktifitas masyarakat yang dapat diamati bersama guna mendekatkan diri pada sang pencipta. Dalam hal ini penulis bisa melihat beberapa aktifitas keagamaan Islam pada Upacara *Tegal Deso* di Dusun Betiring, diantaranya yaitu Khotmil *Quran*, *Manaqiban*, *Istighosah*, tahlilan, dan lain- lain.

*Ketiga*, Kebudayaan Islam dalam Upacara *Tegal Deso* jika dilihat dari segi Kebudayaan Fisik( *Material Culture*), dapat dilihat dari seni bangunan- bangunan yang ada yang merupakan pengaruh dari unsur- unsur Islam, seperti bangunan masjid, motif sulur yang terdapat pada gebyok makam kulahan.

Isi dari kebudayaan Islam yang datang ke Dusun Betiring dan mempengaruhi kebudayaan lokal, khususnya dalam pelaksanaan Upacara *Tegal Deso*, terdiri dari:

- a. *Bahasa*, Secara kongkrit yaitu bahasa Arab. Hal ini terlihat pada doa-doa yang dibacakan pada pelaksanaan upacara yang menggunakan bahasa Arab.
- b. *Organisasi Sosial*, dalam hal ini berupa al khidmah. Al khidmah merupakan sebuah organisasi keagamaan yang didirikan pada tanggal 25 Desember 2005. Organisasi ini merupakan sebuah organisasi keagamaan yang didirikan oleh Jamaah tarekat *Qadiriyyah wa Naqshabandiyyah* dan mayoritas pengikutnya adalah pengikut tarekat tersebut. Pada pelaksanaan upacara *Tegal Deso*, organisasi ini sangat penting dan berpengaruh di dalamnya, salah satu perannya yaitu sebagai pengisi acara *manaqiban*.
- c. *Agama*, yaitu berupa agama Islam, yang meliputi aspek aqidah, syari'ah dan akhlak.
- d. *Kesenian*, yaitu berupa kesenian Sholawat nabi dan bisa juga berupa seni bangunan, seperti bangunan masjid Betiring, dan seni bangunan gebyok pada makam kulahan yang mempunyai motif sulur.

*Sifat dan keadaan masyarakat yang dipengaruhi*, seperti yang sudah dibahas pada Bab II mengenai keadaan masyarakat Dusun Betiring, bahwasanya masyarakat dhusun Betiring pada umumnya masih bersifat tradisional dan sangat memegang tradisi setempat yang dianggapnya sebagai warisan dari leluhur mereka.

*Manusia pembawa unsur- unsur kebudayaan Islam*, masyarakat setempat meyakini bahwasanya ulama yang mengenalkan agama Islam ke Dusun Betiring adalah utusan dari Kedaton Giri yang salah satu dari mereka adalah mbah Muchsin atau lebih dikenal dengan sebutan ki Gedhe Betiring. Utusan atau *muballigh Islam* itu pada umumnya adalah seorang cendekiawan sekaligus seorang agamawan yang sengaja diutus oleh sunan Giri untuk mengislamkan daerah- daerah Gresik selatan termasuk dusun Betiring, desa Banjarsari, desa Tambak Beras, desa Kedanyang, dan sekitarnya. Adapun motivasi mereka datang ke Dusun Betiring adalah motivasi dakwah *Rahmat li al- alamin* untuk menyebarkan agama Islam keseluruh lapisan masyarakat secara merata.

*Keadaan lingkungan alam tempat akulturasi berlangsung*, dalam Bab sebelumnya sudah dijelaskan secara panjang lebar mengenai keadaan lingkungan dusun Betiring. Pada umumnya lingkungan alam dusun Betiring berupa dataran rendah yang dimanfaatkan sebagai lahan pertanian.

Karena para muballigh itu hanya sementara berada di dusun Betiring, masyarakat dusun Betiring melaksanakan proses akulturasi dengan menyesuaikan semua unsur pengaruh itu menurut keperluan kehidupan kebudayaan mereka sendiri. Kemampuan mempertahankan kebudayaan lokal inilah yang disebut dengan *local genius*.













Mayoritas masyarakat Dusun Betiring beragama Islam, walaupun tidak semua masyarakat menjalankan ajaran agama Islam secara utuh, namun secara kuantitas Islam berkembang disana. Jadi, secara umum dapat dikatakan bahwasanya masyarakat Dusun Betiring sudah menempati tahapan yang ketiga, yaitu tahap religius. Berbagai aspek kehidupan dilakukan atas dasar kesadaran adanya pertanggung jawaban kepada Tuhan.

Manusia sebagai makhluk yang beragama, mempunyai satu tujuan hidup, yakni mendapatkan *rahmat* dari Tuhan dan mendapatkan tempat di sisi-Nya kelak di hari kiamat. Untuk menggapai tujuan tersebut manusia harus melakukan segala upaya untuk selalu mendekatkan diri kepada Tuhan dengan penuh kesadaran dan rasa tanggung jawab.

Demikian halnya dengan masyarakat dusun Betiring, mereka selalu berusaha mendekatkan diri kepada Tuhan dengan melakukan berbagai kegiatan yang di dalamnya terkandung nilai-nilai keagamaan, dan salah satunya adalah upacara *Tegal Deso*. Upacara *Tegal Deso* merupakan salah satu sarana bagi masyarakat untuk mencapai pertanggung jawaban kepada Tuhan atas segala kenikmatan yang diberikan kepada mereka. tujuan utama pelaksanaan upacara *Tegal Deso* adalah beribadah kepada Tuhan.

Aspek ibadah dari upacara *Tegal Deso*, terlihat pada kegiatan yang bernafaskan Islam yaitu bacaan-bacaan sholawat dan pujian-pujian kepada

Tuhan dan Nabi Muhammad SAW. Bacaan sholawat terdapat pada hari ketiga dari pelaksanaan upacara, bacaan ini merupakan manifestasi dari kecintaan kepada Nabi Muhammad SAW, masyarakat berkeyakinan bahwa dengan banyak membaca sholawat maka mereka akan dicintai oleh Nabi Muhammad SAW, oleh karena itu dengan kegiatan ini diharapkan agar para peserta banyak membaca sholawat.

Selain itu nilai ibadah dapat dilihat pada rangkaian pelaksanaan upacara *Tegal Deso*, yaitu kegiatan Khotmil Quran, manaqib dan dzikir bersama. Dzikir dalam pengertian arti luas yaitu serangkaian do'a untuk memohon kepada Allah SWT atas keselamatan masyarakat dusun Betiring pada khususnya dan masyarakat desa Banjarsari pada umumnya.

Di samping mengandung nilai ibadah, upacara *Tegal Deso* juga mengandung nilai dakwah. Dalam hal ini dakwah yang semula hanya berarti memanggil atau mengajak kepada sesuatu, dalam pengertian khusus berarti mengajak ke jalan Tuhan (Allah). Artinya mengajak seseorang atau sekelompok orang untuk memeluk agama Islam dan mengamalkannya. Dakwah juga berarti mengajak kepada seseorang atau sekelompok orang dari satu situasi ke situasi lain yang lebih baik dalam pengertian menjadi lebih Islami. Bagi yang belum Islam diajak menjadi muslim dan bagi yang sudah















Upacara *Tegal Deso* tidak saja memberikan manfaat bagi orang yang masih hidup saja, akan tetapi juga memberikan manfaat bagi orang yang sudah meninggal, karena dalam pelaksanaan upacara *Tegal Deso*, doa- doa yang dipanjatkan tidak hanya untuk masyarakat yang masih hidup saja, akan tetapi mereka juga mendoakan bagi orang- orang yang sudah meninggal agar selalu diberi keselamatan di akhirat dan mendapatkan tempat di sisi Allah SWT.

Mayoritas masyarakat dusun Betiring merespon pelaksanaan Upacara *Tegal Deso* dengan respon atau tanggapan yang positif. Hal ini dapat dilihat dari antusias warga saat pelaksanaan upacara. Dalam pelaksanaan upacara *Tegal Deso* nampak keceriahan yang tercurat di wajah para peserta upacara, baik dari kalangan laki- laki maupun perempuan, tua maupun muda. Mereka semua bersemangat untuk mengikuti upacara tersebut dengan harapan agar mendapatkan berkah dari rasa syukur kepada Allah SWT yang mereka panjatkan melalui upacara *Tegal Deso*.